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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ОРГАН УРАЛЬСКОГО УПРАВЛЕНИЯ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ 
И ТЕРКОМА ПРОФСОЮЗА АВИАРАБОТНИКОВ

Решения 
XXV съезда 
К п С С - 
в жизнь!

АВИАТОРЫ-СЕЛУ
Большую помощь под

шефному Касельскому 
совхозу оказывают авиа
торы. Магнитогорского 
предприятия. Они помо
гают сельским тружени
кам в уборке зерна но
вого урожая, в строи
тельстве помещений для 
скота. А восемь шофе
ров этого предприятия 
трудятся сейчас .в Ага
повском совхозе.

* * *
Комсомольцы служ

бы ГСМ Магнитогор
ского предприятия вы
шли 18 сентября на 
субботник. В этот 
день они занимались 
благоустройством тер
ритории.

16 сентября а Свердлов
ске работал семинар пропа
гандистов Уральского управ
ления гражданской авиации. 
На него съехалось свыше 
ста пропагандистов из всех 
авиапредприятий управле
ния. Открыл семинар и. о. 
начальника отдела по поли
тико-воспитательной рабо
те М. И. Новиков, высту
пивший с докладом кйтоги 
учебы в системе полити
ческого поосвещения. в 
197576 учебном году и 
задачи по совершенствова
нию марксистско-ленин
ского образования в свете 
решений XXV съезда 
КПСС».

Докладчик отметил, что 
партийные организации, 
пропагандисты, партполит- 
работиики управления про
делали значительную рабо
ту, чтобы поднять идейно
теоретический уровень по
литической учебы, укре
пить ее связь < повседнев
ной жизнью коллективов 
авиалредприятмй. Всеми 
формами политического 
просвещения и массовой 
пропаганды было охвачено 
8 500 авиаработников.

В

tE?sr~r^r; д’аяяятдаы вшей» i герямявии»

Совещаются пропагандисты® К началу нового учебного года
КПСС»; кандидат фило
софских наук доцент ВПШ 
А. П. Кирсанов рассказал 
о «Развитии теории науч
ного коммунизма в доку
ментах XXV съезда КПСС»; 
кандидат экономических

управлении около
пропагандистов 
следователями
«Пропагандист 
не», начало i

стали
ВО 
по-

движения 
пятилет-

которому по-
ложил призыв пропаганди
стов московского завода
йм. Ильича 
камвольного

и Ивановского

Они работали
комбината, 

по личным
творческим планам. Слуша
тели экономических круж
ков служб управления воз
душным движением Маг
нитогорского и Кировского
авиапредприятий обяза
пись ко дню открытия XXV 
съезда КПСС внедрить в 
коллективах бездефектный 
метод труда. В ходе пред
съездовского соревнования 
в АТБ и службе связи Кур
ганского, службах спец- 
транспорта Свердловского 
и Пермского авиапредприя
тий благодаря настойчивос
ти пропагандистов, после

изучения на занятиях, на
шел применение почин 
коллектива Северского 
трубного завода. Здесь 
в решении вопросов укреп
ления трудовой дисципли
ны, качественного выполне
ния производственных зада
ний используется метод 
коллективной материальной 
и моральной ответствен
ности.

Хорошим средством вос
питания у авиаработников 
коммунистического отно
шения к труду стала впер
вые появившаяся в минув
шем учебном году в шко
лах коммунистического тру
да такая интересная фор
ма творческой активности, 
как участие пропагандистов 
в грамотном экономическом 
обосновании принимаемых 
сменами, бригадами, авиа-

* 
циалистических обяза-
тельств, а также защита слу
шателями принятых соц
обязательств.

Далее тов. Новиков на
звал фамилии лучших про
пагандистов, рассказал о 
том, как оценивалась роль 
пропагандист©» в идейно
политическом воспитании 
грудящихся на Всесоюзной 
научно-практической кон
ференции в Ростове-на- 
Дону, заострил внимание на 
недостатках, имеющихся в 
работе с пропагандистски
ми кадрами.

Затем выступил лектор, 
доктор исторических наук 
Г. П. Орлов по вопросу 
«Идеологическая борьба 
двух систем на современ
ном этапе и пути совер
шенствования идейно-воспи-

каук И. И. Тетюнников оз
накомил собравшихся с ос
новными социально-эконо
мическими задачами деся
той пятилетки; «Основные 
принципы партийной про
паганды» — тема выступле
ния кандидата философ
ских наук К. Д, Буйиачева; 
доцент педагогического ин
ститута кандидат философ
ских наук H. Е. Юшманова 
прочла лекцию «О культуре 
речи пропагандиста».

Заместитель начальника
планово экономического
отдела УрУ ГА Л. Д. Боль
шакова сделала анализ 
состояния производствен
но-хозяйственной деятель
ности управления за 3 ме
сяцев текущего года.

В заключение был огла
шен приказ начальника ул-

работниками встречных
планов, индивидуальных со

тательной работы 
личного состава 
требований XXV

среди 
в свете 
съезда

равнения 
лучших 
Почетными 
денежными

о награждении 
пропагандистов 

грамотами и 
премиями.

Я^оТорепорТаж j
. НА СНИМКАХ: в пре

зидиуме торжественного ве-
Торжественно отметили 

уральские авиаработники 
20-летний юбилей выхода 
на авиалинии СССР первого 
реактивного пассажирского 
самолета Ту-104.

15 сентября в ДК Коль
цово собрались на вечер- 
встречу ветераны освоения 
реактивной техники, пред
ставители всех подразделе
ний и служб Свердловского 
авиапредприятия.

С приветственным сло
вом к ним обратился на
чальник Уральского управ
ления гражданской авиации 
В. А. Уткин. Он привел 
интересные факты из исто
рии развития советской ре
активной авиационной тех
ники, рассказал об освоении 
Ту-104 на уральской земле. 
Прозвучали теплые слова 
в адрес ветеранов.

В заключение В. А, Ут-

кин зачитал поздравитель-
чую телеграмму министра 
гражданской авиации мар
шала авиации Б. П. Буга-

тивного 
ститель 
порта

первенца: заме- 
накальника аэро- 

по движению

еви.
Затем 

нациями 
онеры

своими воспоми-
поделились пи- 

освоения реак-

В. М. Мартюшев, заправ
щица 3. Я, Земерова, глав
ный инженер Службы спец- 
ав^отранспорта А. Г. Со- 
лодкий.

На встрече были объяв
лены праздничные приказы 
начальника УрУ ГА и ко
мандира Свердловского 
предприятия, вручены По
четные грамоты, сделаны 
памятные фотографии.

В актовом зале ДК со
стоялся также просмотр 
документального телефиль
ма яВоспоминанМ о лет
чике».

чера-встречи: в 
раны освоения 
члены их семей:
УрУ ГА 
командир

В. А.

зале вете- 
Ту-104 и 
начальник
Уткин и

Свердловского
авиапредприятия Г.. Г. Бо
рисов среди свердловских 
авиаторов — ветеранов ос
воения Ту-104.

Фото А. Нагибина.



Решения XXV съезда КПСС—программа действий

БЕЗОПАСНОСТЬ Четкая организация, личная ответственность, 
профессиональное мастерство

В Ульяновске, с 25 по 27 августа, на базе школы высшей летной под
готовка! состоялось методическое совещание по вопросам совершенство
вания организации летной работы и повышения безопасности полетов в 
гражданской авиации.

Совещание проходило под председательством заместителя министра 
гражданской авиации СССР Б. Д. Грубия.

В своем вступительном слове он подчеркнул особенность совещания, 
которое проходит накануне важной подготовительной кампании к полетам 
в сложных условиях осенне-зимней навигации. Заместитель министра 
гражданской авиации отметил необходимость повышения ответственно
сти командно-руководящего состава в организации руководства полетами.

Повышение безопасности полетов — процесс многогранный. По су
ти, это уклад и порядок всей работы коллективов авиапредприятня. Ста
ло быть' надежность каждого рейса, его безопасность базируются на лич
ной ответственности каждого авиаспециалиста, его профессиональном 
мастерстве и правильной организации труда— у диспетчерского пульта 
или за штурвалом самолета.

Именно эта мысль прошла красной нитью в выступлениях участников 
совещания.

Глубокий анализ состояния безопасности полетов за годы минувшей 
девятой пятилетки сделал начальник инспекции Министерства граждан
ской авиации В. П. Юдашкин, О недостатках в работе командно-руково
дящего состава управлений и предприятий гражданской авиации по обес
печению надежности летной работы и мерах по их устранению говорил в 
докладе заместитель председателя Госавиападзора А, И. Охонский.

Состояние безопасности полетов при УВД и задачи командно-руководя
щего состава службы движения по повышению ее уровня явилось темой 
выступления начальника управления диспетчерской службы Министерст
ва гражданской авиации М. А. Долматова.

О задачах штурманской службы на осенне-зимний период 1976/77 года 
в своем докладе говорил зам. главного штурмана гражданской авиации 
А. Ф. Шубин.

Предупреждение летных происшествий, связанных с отказом пилотаж- 
ко-иавигационных приборов, и задачи командно-руководящего состава 
было темой выступления заместителя начальника летного отдела транс
портной авиации управления летной службы Н. И. Субботина.

С разбором недостатков в организации подготовки подразделений к ра
боте в минувший осенне-зимний период и задачи по обеспечению безо
пасности полетов в осенне-зимнюю навигацию 1976/77 года— выступи
ли исполняющий обязанности первого заместителя начальника управле
ния летной службы В. Я. Потемкин и заместитель начальника УЛС 
А. И. Бирюков.

Методическое совещание вылилось в большой деловой разговор по 
актуальным вопросам четкой организации безопасности летной работы 
и задачам командно-руководящего состава по успешному выполнению 
решений XXV съезда КПСС.

На трибуне — начальник инспекции 
МГА В. П. Юдашкин.

АКТОВЫЙ зал Ульяновской 
школы высшей летной под
готовки в эти дни выглядел 

необычно. Сосредоточенные лица 
присутствующих свидетельствовали 
о насущности обсуждаемых вопросоз, 
а многочисленные таблицы и графи
ки у трибуны как бы отражали де
ловитость работы. Действительно, 
безопасность полетов — основной 
показатель работы Аэрофлота — в 
нынешней пятилетке, пятилетке эф
фективности и каче&тва, приобрел 
более высокое значение. Уже в пер
вом, стартовом году десятой пяти
летки труженикам гражданской ави
ации необходимо решить большие, 
важные задачи по организации чет
кости и безопасности летной работы.

Авиационный транспорт прочно 
вошел в жизнь нашей страны. Он 
стал важным воздушным средством 
развития экономики и культуры, ук
репления братской дружбы народов.

Параллельно с увеличением Граж
данского флота разрабатывались и 
Ънедрялись'автом^тизированные систе
мы для управления полетами и суда
ми, которые к настоящему времени 
достигли значительного уровня и про
должают. развиваться. С ростом тех
ники возросла и йнтенсивность по
летов. В настоящее время она до
стигла такого уровня, при котором 

зачастую диспетчеры с использова
нием технических средств работают 
на пределе своих возможностей. В 
первую очередь это относится к 
Московской, Киевской и Ростовской 
воздушным зонам.

Для улучшения управления воз
душным движением в МГА и в авиа
предприятиях проводится определен
ная работа: совершенствуется не 
только система УВД, но и повыша
ется профессиональная подготовка 
диспетчерского состава. В зонах 
крупных центров страны* с йнтенсив- 
ным воздушным движением проведе
ны мероприятия по улучшению ор
ганизации УВД. В настоящее вре
мя ведется работа по совершенст
вованию воздушного пространства и 
организации управления воздушным 
движением в Киевской и Москов
ской зонах.

В результате создания центров 
единой системы УВД сократилось 
время ограничений для полетов воз
душных судов, улучшилась органи
зация планирования и согласования 
полетов.

Министерством ГА разработаны и 
внесены изменения в НГШ и техно
логию работы диспетчеров, направ
ленные на более полное и качест
венное управление воздушным дви
жением. Проведен ряд работ по соз
данию и внедрению нового радиотех
нического • оборудования. К . таким 
новинкам относятся:

— автоматическая система УВД 
«Старт»- в- Пулково;

— РЛК «Скала» • в Домодедово, 
который является головным в серии 
современных трассовых радиолока
торов ;

— начато внедрение аппаратуры 
вторичной радиолокации совместно 
с новыми средствами УВД;

— прошли опытную эксплуатацию 
и приняты к производству новые 
пульты для диспетчерского состава 
«Пульт-2». Они отвечают современ
ным требованиям.

Параллельно с внедрением техни
ческих новшеств проведены мероприя
тия по улучшению организации тру
да диспетчеров, совершенствованию 
системы профессиональной подготов
ки личного состава службы движе
ния. Сегодня практически' в три ра
за расширен прием .в диспетчерские 
училища, разрабатываются учебные 
пособия по управлению воздушным 
движением.

Методическое совещание открыл заместитель министра 
гражданской авиации Б. Д. Грубий

Вместе с тем состояние безопас
ности полетов при УВД пока еще не 
в полной мере отвечает требовани
ям дня. По сравнению с аналогич
ным периодом прошлога года общее 
количество предпосылок к летным 
происшествиям сократилось на 44 
процента. За истекший период на 
счету диспетчеров зафиксирован ряд 
грубых нарушений при взлете и по
садке воздушных судов. Если же го
ворить о случаях опасных сближений 
и нарушений интервалов кораблей, 
находящихся в воздухе, налицо не
удовлетворительная работа диспет
черов службы движения. В первую 
очередь это относится к специали
стам УВД Украинского, Литовского, 
Дальневосточного управлений, а так
же Московского транспортного, При
волжского и Северокавказского уп
равлений, где в нынешнем году было 
допущено по одному опасному сбли
жению.

Как показывает анализ, в этих уп
равлениях подобные случаи повторя
ются из года в год.

В ряде управлений имеются 
предпосылки к летным происшест
виям, связанные с препятствиями при 
взлете и посадке, с приемом и вы
пуском самолетов при неподготовлен
ной ВПП. Это происходит из-за не
достаточного контроля за состоянием 
полосы, из-за выездов на аэродром 
автотранспорта, из-за неналаженного 
взаимодействия между службой дви
жения и аэродромной службой.

, ч СКОВНЫМИ причинами это- 
( ) го,, как указал в своем дскла-

х де. начальник УДС ’-МГА 
М. А. ДОЛМАТОВ, являются:

низкое состояние трудовой дисцип
лины;

слабая подготовка молодых 'дис
петчеров, отсутствие опытных инст
рукторов и руководителей полетов;

несогласованность в работе служб; 
недостаточное метеорологическое 

обеспечение;
несоблюдение основных правил 

полетов;
слабый обмен передовым опытом 

и слабое его внедрение;
слабое знание передовых начи

наний руководящих документов;
недостаточная надежность радио

технических средств, особенно радио
локаторов и громкоговорящей связи, 
f Для успешного выполнения по
ставленных задач необходимо улуч
шить взаимодействие УВД — экипаж 
(экипаж должен иметь четкое пред
ставление о диспетчерском оборудо
вании аэропортов и их возможно
стях), повысить ответственность дис
петчерского и летного состава, улуч
шить их практическую подготовку, 
нацелить на сложность работы в 
oceirtie-зимний период.

В СВОЁМ докладе начальник 
инспекции МГА В. П. 
ЮДАШКИН сделал .анализ 

безопасности полетов за 1971 — 

1975 гг., отметил работу -по цовы- 
шению безопасности полетов, которая 
стала более целеустремленной. Од
нако стабилизировать ее состояние в 
этом году удалось не совсем.

Осенне-зимний период, отметил 
докладчик, существенно усложнит 
летную работу, поэтому необходимо 
нацелить весь командно-руководящий 
состав на тщательную подготовку к 
осенне-зимней навигации, с тем что
бы исключить случаи нарушений и 
повышения летных происшествий.

Выступает зам. председателя Гоеавиа- 
надзора А. И. Охонский

Выступающий указал, что основ
ными причинами нарушений по-преж
нему являются низкая дисциплина и 
ответственность членов экипажей; не
грамотные оценки метеоусловий и 
принятие решений на вылет или по
садку; нарушения минимумов; сни
жение ниже ВПР при отсутствии 
контакта с землей; невыдерживание 
расчетных элементов при снижении; 
неправильное определение взлетно- 
посадочных характеристик самолета 
при полетах в осенне-зимний период, 
а также на плохое метеообеспечение.

Он обратил внимание участников 
совещания на факты нарушения ру
ководящих документов и неудовлет
ворительную подготовку самолетов и 
вертолетов инженерно-техническим 
составом.

Далее В. П. Юдашкин подчеркнул, 
что нельзя пропустить переход, от хо
роших метеоусловий к сложным, так_ 
как именно в этот период проходит^ ' 
резкий I рост летных происшествий. 
Необходимо правильно спланировать 
подготовку всего летного и диспет
черского состава к осенне-зимней на
вигации, психологически настроить 
на сложность полетов в этот период, 
качественно подготовить наземную 
техническую службу и поднять лич
ную ответственность всех работников 
гражданской авиации за безопасность 
полетов.

О важности правильного оформле

ния и расследования авиационных 
происшествий говорил в своем вы
ступлении заместитель председателя 
Госавианадзора А. И. ОХОНСКИИ. 
Он подчеркнул, 'что расследование 
должно быть полным и объективным. 
Накопленный опыт позволит решать 
эту задачу успешно. ‘ Однако иногда 
расследование проходит -некачествен
но, а то и формально. Нередко до
кументация оформляется небрежно, 
допускаются ошибки и неточности. 
Иногда включают в комиссию по 
расследованию летных происшествий 
неквалифицированных специалистов, 
затягиваются сроки расследования. 
Это исключает возможность свое
временно и правильно выработать со
ответствующие мероприятия по пре
дотвращению типичных происшест
вий.

Необходимо в летных коллективах 
организовать повторное изучение 
«Положения о расследовании летных 
происшествий», привлекать в комис-' 
сии по расследованию опытных спе
циалистов. вовремя и правильно 
оформлять . документацию, улучшить 
качество и методику этой ответствен
ной работы. Для этого при Академии 
гражданской авиации будут действо
вать курсы подготовки специалистов 
по расследованию летных происшест
вий, на которые необходимо направ
лять достойных кандидатов.

Общеизвестно, чтщ в осенне-зимний 
период роль штурманской службы 
возрастает. Она требует более тща
тельной подготовки к каждому поле
ту. Анализ нарушений правил поле
тов в минувшей навигации выявил, 
что потери ориентировки и уклоне- 
нения от трасс лежат в основе ряда 
причин.

В частности:
— низкое качество предваритель

ной предполетной подготовки, низкая 
летная дисциплина и слабые знания 
эксплуатации навигационного обору
дования летным составом;

— экипажи плохо знают геогра
фические особенности воздушных 
трасс, районов полетов, расположе
ния РТС по маршруту, не знают ме
тодов восстановления ориентировки.

Выявлена слабая подготовка эки
пажей по вопросам СВЖ, особенно 
в части комплексного использования 
навигационного оборудования, а так
же низкий уровень знания экипажа
ми эксплуатации навигационного обо
рудования. Причина кроется в недос
таточном внимании командно-руково
дящего состава управлений и пред
приятий ГА к вопросам повышения 
уровня штурманского обеспечения 
полетов, техучебы по СВЖ и комп
лексному использованию бортового 
и наземного оборудования, в ослаб
лении требовательности к повышению 
уровня подготовки экипажей.

Обеспечить дальнейший рост перевозок воздушным транспортом, осо
бенно на дальние расстояния и в труднодоступные районы.

Увеличить пассажирооборот воздушного транспорта в 1,3 раза».
(Основные направления развития народного хозяйства* СССР на 

1976—1980 годы).

Отрицательно влияет также нека
чественное изучение информации о 
случаях потери ориентировки и не
удовлетворительная работа дежур
ных штурманов, особенно по контро
лю качества предполетной подготов
ки, а также слабая работа по повы
шению классности штурманов.

Об анализе штурманского обес
печения полетов за 1975—1976 годы 
и задачах службы на предстоящую 
осенне-зимнюю навигацию говорил за
меститель главного штурмана граж
данской авиации А. Ф. Шубин.

В целях предотвращения нару
шений правил полетов в предстоя
щий осенне-зимний период он обра
тил внимание аудитории на повтор
ное изучение случаев потерь ориен
тировки и уклонений от трасс. Он 
рекомендовал организовать система
тическую учебу с летным составом 
по СВЖ и использованию бортовых 
и наземных средств СВЖ с исполь
зованием тренажера СШТ-70, добить
ся подготовки и организовать контроль 
за ее проведением; провести провер
ку оборудования штурманских ком
бат и организовать контроль за 
работой дежурных -штурманов.

♦ ★ ♦

ПОСЛЕ обсуждения докладов 
участники совещания присту
пили к работе в секциях пер

вых заместителей начальников уп
равления, начальников ЛШО управ
лений, главных штурманов управле
ний и учебных заведений граждан
ской авиации, заместителей началь
ников управлений по движению, на
чальников инспекций.

На секциях изучались вопросы по
вышения штурманского обесценения, 
организации подготовки и контроля 
за выполнением полетов, организации 
стажировки и ввода в строй молодых 
диспетчеров и другие.. методические 
вопросы летного мастерства.

★ * *

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ работы сове
щания выступил заместитель 
министра гражданской авиа

ции В. Д. ГРУБИИ. Он подвел ито
ги работы совещания, заострил вни
мание участников на необходимости 
оперативной реализации в повсед
невной работе выработанных методи
ческих рекомендаций, направленных 
на дальнейшее обеспечение безопас
ности полетов в предприятиях граж
данской авиации. Эта работа должна 
явиться одним из этапов в выполне
нии задач, поставленных перед тру
жениками Аэрофлота XXV съездом 
КПСС.

Материалы совещания подготови
ли корреспонденты многотиражных 
газет «Западная трасса» и «Крылья 
Советов»

Н. КОШАРОВСКИЙ,
С. КОБРИЖКИН.

ПРЕВРАЩЕНИЕ Аэ 
рофлота в одну из 
ведущих авиаком 

паннй мира во многом свя 
зано с появлением на его 
регулярных авиалиниях 
первенца реактивной граж 
данскон авиации Ту-104, 
который положил начало 
эре реактивного воздуш 
ного пассажирского сооб 
щения.

Создание Ту-104 яви 
лось революцией в миро
вом пассажирском самоле
тостроении.

Благодаря самоотвер 
женному труду, высокой 
квалификации летных кад
ров гражданской авиации 
СССР первый турбореак
тивный самолет был вве
ден в строй в такие крат

ТУ-104:

поршневой техники новый 
самолет отличало все: и 
скорость, и принцип уп
равления, и взлет, и по
садка, и многое другое. 
Тем большая заслуга тех, 
кто первым освоил Ту 104 
па внутрисоюзных и меж
дународных трассах Аэро
флота, — таких мастеров 
летного дела, как Б. П. 
Бугаев, ныне министр 
гражданской авиации, 
маршал авиации, Е. П. Ба
рабаш, А. П. Быстрицкий, 
П. И. Девятов, Г. Д. Куз
нецов, Н. А. Усанов, H. М. 
Шапкин, И. В. Орловец, 
В. А. Филонов, П. В. Сол
датов, К. П. Сапелкин. 
Удельный вес новой реак
тивной машины в общем 
объеме авиаперевозок воз-

20 лет
с эмблемой Аэрофлота

чайшие сроки, которых не 
знала ни одна авиацион
ная компания мира. Пер
вые самолеты Ту-104 бы
ли переданы Аэрофлоту в 
середине мая 1956 года, и 
уже 15 сентября, через 
четыре месяца, начались 
регулярные пассажирские 
перевозки. В этот день 
был совершен рейс по 
трассе Москва — Ир 
кутск. ,

«Это единственный в 
мире чисто реактивный 
пассажирский самолет, 
выпускающийся серийно 
я действующий в настоя 
щее время, — оценива
ло появление Ту-104 аме
риканское телеграфное 
агентство ЮПИ. — Анг
лийские, французские ре
активные самолеты все 
еще находятся в стадии 
разработки, и пройдет 
еще много лет, прежде 
чем подобный американ
ский самолет попадает на 
рынок».

И, действительно, вне 
дрив в эксплуатацию 
Ту-104, Советский Союз 
на два года опередил в 
этом отношении все стра
ны мира. Лишь в конце 
1958 года на воздушные 
линии вышел американ 
ский «Боинг-707», и анг
лийская «Комета-IV», в 
1959-м — французская 
«Каравелла».

Революционное значе
ние Ту-104 заключалось 
не столько в том, что в 
гражданской авиации по
явился принципиально но
вый самолет, сколько в 
возможностях, заложен
ных в его характеристи
ках. Оценивая их, трудно 
избежать сравнений, но 
именно они дают ясное 
представление о вышеска
занном. Основным типом 
самолета, который экс
плуатировался на авиа
линиях нашей страны до 
появления реактивного са
молета, был Ил-14. Он 
летал на высоте 2—3 
тыс. м со скоростью 
320 км/час.

Новый же самолет 
имел втрое большую ско
рость, принимал втрое 
больше пассажиров и пере
возил без посадки на 2,5 
тыс. км дальше своего 
предшественника.

Для мировой граждан
ской авиации того време
ни подобные цифры были 
феноменальными и бес- 
прецендентными. В тече
ние 1957 года серийные 
самолеты Ту-104 побили 
пять мировых рекордов, 
принадлежавших долгое 
время самолетам зарубеж
ных марок, и установили 
шесть новых в различных 
видах полетов. Всего же с 
1957 по 1959 год на нем 
было установлено 26 ми
ровых рекордов скорости 
и грузоподъемности, под
твердивших высокое ка
чество, резервы и перспек
тивы первенца реактивно
го пассажирского сообще
ния. В эти же два года на 
его базе были созданы мо
дификации — 70-мест
ный Ту-104А и 100-мест
ный Ту-104Б. От прежней

растал быстро/ Если в пер
вый год эксплуатации тур
бореактивной техники он 
составил лишь полпроцен
та, то через пять лет — 
40 процентов, а в 1966 го
ду — уже более 80 про
центов! Всего же за 20 
лет эксплуатации на 
Ту-104 совершили воздуш
ные путешествия свыше 
90 миллионов пассажиров. 
Таким образом шло пре
вращение воздушного фло
та страны в основное 
транспортное звено, осо
бенно на линиях большой 
протяженности, связываю
щих центр страны с бурно 
развивающимися экономи
ческими районами Сибири 
и Дальнего Востока, 
Крайнего Севера и Сред
ней Азии.

12 октября 1956 года 
реактивный лайнер Ту-104 
впервые вышел на между
народную трассу Моск
ва — Прага. Полет осу
ществлялся под руковод
ством командира корабля 
Б. П. Бугаева.

Велика роль первенца 
реактивных пассажирских 
перевозок и в развитии 
международных воздуш
ных сообщений. Уже В 
первый год эксплуатации 
Ту-104 посетил многие 
столицы Европы и Азии— 
Варшаву, Будапешт, Со
фию, Бухарест, Париж, 
Дели, Лондон, Анкару, 
Джакарту и Рангун. При
чем на пути в Рангун са
молет пролетел над высо
чайшим горным барьером 
земного шара — Гима
лаями. В 1957 году он 
впервые пересек Атлан
тику.

Интерес к Ту-104 быст
ро рое в нашей стране и 
за рубежом. Всюду, где 
бы самолет ни появился, 
он завоевывал всеобщее 
внимание.

К 1961 году каш флаг
ман совершил полеты уя(в 
в 38 крупных городов 
мира. Самолет привлекал 
пассажиров и ощутимый 
выигрышем во времени, 
и высоким по тому време
ни уровнем комфорта и 
доступностью этого удоб- 
кого вида транспорта ши
роким слоям населения 
страны. Последнее обстоя» 
тельство хотелось бы от
метить особо, поскольку 
ряд зарубежных органов 
информации тех лет на
звал Ту-104 «образчиком 
пропаганды», «на кото
ром, — как писал амерй- 
канский журнал «Лайф»,— 
летают на официальные 
церемонии лишь совет
ские лидеры». Массовое 
же внедрение скоростной 
реактивной техники на ли
ниях Аэрофлота, напро
тив, способствовало сни
жению авиационных тари
фов. Авиабилеты на внут
ренних трассах в среднем 
вдвое дешевле, чем в лю
бой капиталистической 
стране, и за десять лет 
эксплуатации Ту-104 эти 
тарифы были снижены 
для некоторых зон СССР, 
примерно на 40 процен
тов.

(Окончание на 4 стр.).
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(Окончание.
Начало на 3 стр.).
Появление реактивного 

пассажирского самолета 
сыграло большую роль в 
развитии гражданской 
авиации стран социализма. 
С декабря 1957 года 
Ту-104 начал летать на 
международных трасса» 
чехословацкой компании 
ЧСА, а затем поступил на 
вооружение венгерского 
Малева, польского ЛОТа 
и других авиапредпрнятий 
братских социалистиче
ских государств.

Вслед за Ту-104 на 
трассах советской граж
данской авиации появи
лись новые турбовинто
вые и турбореактивные са
молеты" позволившие уве
личить объем работ и 
превратить воздушный 
транспорт СССР в массо
вый вид пассажирских 
перевозок. Это — Ил-18 и 
Ту-114, Ан-12 и Ан-24, а 
затем в годы восьмой-де
вятой пятилеток Ил-62, 
ИЛ-62М, Ту-154, Ту-134 и 
Як-40, которые успешно 
трудятся на трассах Аэро

флота. И если в первый 
год эксплуатации реактив
ных самолетов было пе
ревезено 3,1 миллиона 
пассажиров, то в 1976 
году эта цифра впервые 
превысит 100 миллионов.

XXV съезд КПСС по
ставил перед авиаторами 
большие задачи. За де
сятую пятилетку предсто
ит увеличить пассажире- 
оборот в 1,3 раза. Для 
нужд народного хозяйства 
будет доставлено более 
13 млн. тонн срочных гру
зов и почты. На трассы

Аэрофлота выйдет новая 
авиационная техника: 
120-местный Як-42, само
лет-аэробус Ил-86, пред
назначенный для перево
зок 350 пассажиров, 
транспортный самолет 
Ил-76, Ан-28 — для гру
зопассажирских перево
зок на местных линиях. 
Но всегда с теплотой и 
благодарностью будет 
вспоминаться первенец 
реактивного пассажирско 
го сообщения — Ту-104.

IXIWWI1W1 «“"жиивэ

в гостях
У «ИЗВЕСТИНЦЕВ»

Редакция газеты 
«Известия» совместно с 
Министерством просве
щения РСФСР проводи
ла «круглый стол», по
священный вопросам 
воспитания подрастаю
щего поколения, сотруд
ничеству школы, семьи 
и общественности в ре
шении стоящих перед 
ними общих задач. В 
конференц-зале газеты 
собрались представители 
разных городов респуб
лики, директора школ, 
педагоги, руководители 
спортивных секций, пи
сатели. Они. делились 
опытом работы, обсуж
дали главные направле
ния в воспитании детей 
и молодежи. Па «круг
лый стол» «Известий» 
был приглашен и руко
водитель клуба «Верто
лет», созданного при 
школе № 34 города 
Кургана, начальник 
авиационно - техниче
ской базы предприятия 
H. М. Зоткин. Он рас
сказал собравшимся о 
жизни клуба, о большом 
интересе ребят к авиа
ции. Опыт работы клу
ба, существующего уже 
одиннадцатый год, был 
высоко оценен. Замести
тель министра просвеще
ния РСФСР Л. К. Баляс- 
ная пожелала клубу и 
его руководителю новых 
интересных дел.

ШЛИ ТЯЖЕЛЫЕ
бои, стране нужно 
было много, очень 

много знающих летчиков, 
умелых штурманов. Учил
ся на штурмана и Вяче
слав Серапионович Оп- 
летин. Закончил он учи
лище в 1943 году, стал 
штурманом звена По-2. 
Остались позади три года 
незаметной, но такой не-

том стал опять диспетче
ром.

Теперь В. С. Опле- 
тин — старший диспет
чер АДП. ударник комму
нистического труда, на
ставник молодежи.

Три качества полностью 
характеризуют Оплетина 
как работника: он скро
мен, чуток к людям, тре
бователен к себе и к под-

Серапионович всегда ро
вен в обращении с това
рищами. Он никогда не 
повысит голос,. в трудный 
момент подскажет, как 
нужно поступить, в то же 
время не потерпит ника
кой разболтанности. И в 
его смене люди всегда зна
ют, что делают. В любых 
обстоятельствах выполня
ют свои обязанности чет-

28 лет в строю
обходимой работы в 
транспортной авиации. Но 
здоровье не позволило 
больше летать. Вячеслав 
Серапионович демобилизо
вался и пошел на же
лезную дорогу поездным 
радиомехаником.

Но бывшего штурмана 
все же тянуло поближе к 
авиации, и в январе 1948 
года он пришел в Коль
цово, да тут и остался, ра
ботает здесь до сей поры. 
Знания бывшего штурма
на помогли быстро осво
ить работу диспетчера. 
Одно время Вячеслав Се
рапионович работал де 
журным штурманом, а по

чиненным. Часто бывает, 
что человек в центре вни
мания коллектива, хотя 
никаких особых заслуг за 
ним и не числится: ' про
гулял, попал на разбор то
варищеского суда, испра
вился и стал трудиться 
с большей отдачей, — и 
вот его имя во всех докла
дах, в выступлениях на 
собраниях.

У Вячеслава Серапио
новича высока внутренняя 
самодисциплина, и как 
тот же прогул север 
шить, — он просто не мо
жет себе представить.

Иного руководителя 
критикуют за грубость к 
подчиненным — Вячеслав

ко и без нервотрепки.
Больше десятка диспет

черов «вывел в люди» Вя
чеслав Серапионович. И 
не только научил работе 
диспетчера, а преподал 
урок нравственного само
воспитания, чувства от
ветственности.

Не мелькает имя Опле
тина в докладах и вы- 
ступлеийях на собрани
ях. А он и не стремится 
быть в дружбе éo славой. 
Он просто честно и добро
совестно выполняет все 
обязанности гражданина.

А. ВАСИЛЬЕВ.
На снимке: Вячеслав 

Серапионович Оплетии.
Фото автора.

Много умных, трудолюбивых машин в Аэрофло
те. Но среди них особое место занимает вертолет 
Ми-8. Ему под силу перевозка громоздкого, тяже
лого оборудования, опор, труб...

Фото А. НАГИБИНА.

Почему закрыта радиостанция?
Летом 1972 года по ини

циативе радиолюбителей 
Сыктывкарского радиоклу
ба и работников Сыктыв
карского авиапредприятия 
Л. Г. Макаренкова и О. А. 
Шаманова при первичной 
организации ДОСААФ
была создана коллективная 
радиостанция. Командо
вание предприятия и руко
водство учебно-тренировоч
ного подразделения пошли 
навстречу инициаторам, вы
делили списанную авиа
ционную радиоаппаратуру 
и предоставили помещение. 
Радиолюбители перекон
струировали аппаратуру на 
любительские диапазоны, 
изготовили блоки питания,

установили наружные антен
ны — и позывные радио
станции зазвучали в эфире!

За время работы в эфи
ре радиостанцией было ус
тановлено около 3 тысяч 
радиосвязей с радиолюби
телями СССР и зарубежных 
стран. Были выполнены 
условия многих дипломов 
СССР и стран народной 
демократии. Радиооперато
ры станции неоднократно 
принимали участие в со
ревнованиях городского, 
всесоюзного и международ
ного масштаба. Работа на 
коллективной радиостан
ции увлекла многих авиа
работников. На базе радио
станции были воспитаны 
десятки спортсменов, в

том числе и один из не
многих мастеров радио
спорта Коми республики 
О. А. Шаманов.

И вот все это, с трудом 
построенное, прилаженное, 
было разрушено в мгнове
ние ока. Командир учебно
тренировочного подразде- 
ния приказал освободить 
помещение, занимаемое 
радиостанцией, под жилье. 
Вся радиоаппаратура была 
выброшена и свалена в 
кладовой. Эти события 
произошли в отсутствие и, 
следовательно, без согла
сия начальника радиостан
ции H. М. Юркина, без 
какого-либо совета с ра
ботниками радиоклуба. 
С поразительным равноду

шием отнесся к ликвидации 
станции председатель ко
митета ДОСААФ предпри- 
ятия В. Шестаков.

И до сих пор начальник 
радиостанции и наиболее 
активные операторы ходят 
к администрации предпри
ятия с просьбой выделить 
помещение для радиостан
ции, но безрезультатно. 
Авиаторы хотят заниматься 
радиоспортом, работать в 
эфире и не перестают за
даваться вопросом: почему 
закрыли радиостанцию!

В. ШИШЕЛСВ, 
начальник Сыктывкар

ского радиоклуба 
ДОСААФ.

Уважаемая редакция!
Направляя вам письмо начальника радиошко

лы ДОСААФ В. Шишелова, я хочу добавив», 
что подобное положение дел на авиапредприя
тии очень тревожит городской комитет ДОСААФ. 
И дело не только в коллективной радиостанции. 
В течение ряда лет стрелки Сыктывкарского 
предприятия были ведущими в городе и в рес
публике, однако в последнее время они не толь
ко не принимают участия в соревнованиях, но и 
не занимаются вообще, т. к. прекратила раб^' 
стрелковая секция.

Из всех военно-технических видов спорта на 
авиапредприятии культивируется только авто
мобильное многоборье. и то занимается им огра
ниченное число спортсменов, которые принимают 
участие только в городских соревнованиях. 
Безусловно, что для занятий спортом необходи
мы "условия, техника, оборудование, а матери
ально-техническая база первичной организации 
ДОСААФ авиапредприятия равна нулю.

Спортивная работа лишь часть многогранной 
деятельности организаций ДОСААФ, но не луч
шим образом обстоят дела и с организационно- 
массовой работой, военно-патриотическим воспи
танием на предприятии.

Кажется, где как не здесь должна быть об
разцовая организация ДОСААФ? Но на сегод
няшний день эта организация одна из худших 
в городе. Партийная организация авиапредприя
тия слабо контролирует работу организации 
ДОСААФ и практически не руководит ею, не 
оказывает ей должной - помощи. Закрытие кол
лективной радиостанции — наглядный тому 
пример. Сейчас в организациях ДОСААФ идут 
отчеты и выборы, приближается 50-летие 
ДОСААФ, и хочется, чтобы ваша газета помог
ла нам в активизации всей оборонно-массовой 
работы в Сыктывкарском авиапредприяпги.

П. КАРПОВ
председатель Сыктывкарского 

горкома ДОСААФ.

ВНИМАНИЕ!
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